

# ACCION COMUNAL

PERIODICO IMPARCIAL DEDICADO A AQUILATAR LOS VALORES NACIONALES  
ORGANO DE ACCION COMUNAL

SIEMPRE POR LA PATRIA

AÑO IX

PANAMA, MARZO 17 DE 1932

No. 166

## FRENTE AL MISTERIO DE LA ESFINGE

III

### Un paréntesis

Listo para llevar a la imprenta el tercer artículo de esta serie, en donde abordamos el análisis de los hechos ocurridos después del 2 de enero y de los hombres y las colectividades que los han ejecutado, nos llegó la noticia de que los partidos reaccionarios contra la revolución de dicha fecha entraban en un período de liquidación, y nos hemos visto en la necesidad de esperar este acontecimiento para abarcarlo dentro del marco de las consideraciones que allí se hacían. La renuncia que ayer presentara el Dr. Augusto S. Boyd de su candidatura a la Presidencia por el partido chiarista, como por antonomasia se le ha llamado, debido a lo que el mismo Dr. Boyd reconoce, de que la cabeza y la voluntad dirigente e imperante en esa colectividad es la del señor Rodolfo Chiari, viene a ser la concretación en parte de la noticia que habíamos recibido. Pero aun cuando esto sea así, siempre nos es indispensable aguardar la actitud consecuente con esa renuncia, tanto en el seno del chiarismo como en el del panchismo, y es ésta la razón por la que mantenemos en suspenso, a pesar de aquel último suceso, la publicación del referido artículo.

Sin embargo, no parece aventurado que digamos desde ahora que si el partido a quien prestó un poco el buen nombre del Dr. Boyd, sigue las palpitaciones del señor Rodolfo Chiari, a quien obedece en todos sus mandatos, cualquiera que sea la combinación a que puedan llegar la agrupación que se sujeta a dicha jefatura con los que habiéndola acatado mientras permaneció en la posibilidad de dar, se le fueron para formar el partido panchista al primer revés de la fortuna del señor Chiari, esa combinación, por la característica de los componentes, por el mayor número en el aporte de los valores electorales que suministra el señor Chiari, podrá llevar el nombre postizo que se le quiera dar,

pero en la esencia continuará siendo el chiarismo reintegrado por sus unidades dispersas, de las cuales participó el mismo don Francisco Arias.

No será, pues, no podrá ser un partido derivado de la revolución del 2 de enero, sino un partido de reacción contra ella, como ya hemos dicho, porque el sentimiento que lo caracteriza es de venganza contra los exponentes de la revolución; el sistema político es el del personalismo egó-

latra y utilitarista, y la tendencia es una regresión al pasado con toda la cohorte del mismo personal educado en las prácticas de los gobiernos anteriores.

El calificativo de revolucionario, en lo que esto implica ideología y pureza de intenciones, no consiste en la aplicación que cada cual quiera hacerse del vocablo, sino en la conformidad psíquica con aquellos enunciados, tan vigorosamente arraigada en la conciencia, que llegue a ser la determinante de todas las

actitudes y de todos los pensamientos, de modo que el obrar y el hablar en forma distinta a lo que deba ser consecuencial en ellas, resulte tan imposible como lo es para una mujer virtuosa proceder en lo esencial y en el detalle con liviandad. Y estas son precisamente las cosas de que carece en alto grado el panchismo y el chiarismo unidos o separados, en quienes nadie ha de creer, sin que antes hagan una declaración de pecado y den la evidencia de que se enmiendan.

### DON PANCHO, NO TENGA MIEDO!!!

Por qué será, que cuando don Francisco Arias era Secretario de Gobierno y Justicia y al mismo tiempo auto-Candidato a la Presidencia de la República, nuestras tranquilas carreteras vieron rodar sobre su dorso, rifles, ametralladoras y soldados en pos de imaginarias revoluciones? Por qué será, que hoy, cuando se ve derrotado en sus atávicas aspiraciones vuelve a pensar don Pancho en los complots y asesinatos en cada esquina? Oh Manes del Dr. Ciro Urriola y oh Parcas piadosas de Arnulfo Arias! Pero no tema, don Pancho! Acción Comuna! no tiene en su seno cómplices del año aquel, ni frustrados asesinos de Agosto del año 31!

## EL MANIFIESTO DEL DR. HARMODIO ARIAS

Con ocasión de los trascendentes sucesos recientes, que han despertado en distintos sectores de la opinión pública, descontento, regocijo o satisfacción, ha lanzado al país el Dr. Harmodio Arias M., Candidato a la Presidencia de la República, el Manifiesto que adelante reproducimos. En ese documento cam-

Compatriotas:

Todos los obstáculos que los adversarios han puesto al Partido Liberal Doctrinario desde los comienzos de la campaña han sido inútiles, y ese mismo Partido, en una avalancha respaldada por la fuerza moral de sus ideales, ha recorrido una ruta ascendente hasta demostrar al País, con hechos concretos, con cifras irrefutables,

pean la medida en los conceptos, el pensamiento definitivo y la exégesis de la situación política actual, francamente favorable a la revolución, y constituye una clarinada de triunfo, que llevará un mensaje de paz a todos los confines de la República. El texto del Manifiesto es el siguiente:

(Pasa a la pág. 7)

(Pasa a la pág. 6)

Sea patriota: lea Acción Comunal y páselo a sus amigos

DIRECTOR: JOSE PEZET

REDACTOR JEFE: FELIPE O. PEREZ

ADMINISTRADOR: M. G. CALVEZ D.

Cuerpo de redacción: Todos los miembros de Acción Comunal.

No se acepta colaboración no solicitada.

Calle 1a. No. 21 — Apartado No. 122

Teléfono 2381.—Dirección Telegráfica:—COMUNAL

## SECCION EDITORIAL

### La complicidad en los Psicopáticos

En las sociedades se operan fenómenos curiosos como el que esbozaremos en este ensayo. Se trata de la manifestación de fuerzas que impulsan a unos contra otros, los virtuosos y los réprobos. Asistimos al edificante proceso del amalgamamiento de los patriotas auténticos y al escandaloso maridaje de los malos ciudadanos. Unos, en franca lid de regeneración republicana; de depuración de prácticas y sistemas; otros, empeñados en perpetuar el fraude, el latrocinio, la corruptela, los peculados.

El gesto de genuina honradez del Dr. Augusto S. Boyd, hasta ayer no más Candidato a la Presidencia de la República por el chiarismo, contrasta muy de veras con la compactación pan-chiarista arreglada en la oficina del Tesorero Municipal del Distrito, Alfredo Alemán, horas antes. Parece ser que mientras que uno y los que lo sigan consideran que es tiempo ya de rectificar errores y de vivir, sin trabazones que lo hagan nugatorio, el proceso de la reconstrucción del país, otros consideran éste el momento más propicio para sacar provecho con componendas vergonzosas. Mientras que el Dr. Boyd, honrado consigo mismo y con la sociedad, rechaza con desprecio el concurso del partido híbrido denominado Chiarista, vemos al supuesto usurpador de los postulados revolucionarios y pretendido asesino moral de Rodolfo Chiari, buscar en éste el madero salvador que le brinde la panacea que tanto ambiciona para saciar su apetito psicopático de ocupar la Presidencia de la República.

Son dos gestos contradictorios; uno edificante, otro desconsolador. Son tantos los arcanos que nos brinda el hombre en sus actos en sociedad! Parece ser como que iguales procesos anímicos conducen a unos a la rectificación y a la luz de la verdad y a otros a la rectificación y a las tinieblas del error. Es el mismo elemento concurrente en ambos procesos: la rectificación. Pero esta se opera a base de una bifurcación sustancial: son distintos los sujetos del fenómeno: el uno provoca reacciones positivas, el otro, reacciones negativas. Aquel es ciudadano de excepción, éste, falso apóstol. El primero puede servir de ejemplo a la ciudadanía, el segundo, de ludibrio a los panameños. El uno es luz y el otro, la sombra que hace resaltar su brillo. La encarnación del civismo y el SUSTRATUM de la traición.

Uno, sustraído a todo lo que hizo relación a la revolución del 2 de Enero, pero solidarizado a la postre con ella; el otro, sedicente propulsor de la muchachada revolucionaria con un concurso personal nugatorio y una contribución monetaria nunca recibida, pretendido monopolizador de sus postulados, rénegado y fementido.

Tales son el Dr. Boyd y Francisco Arias: la Virtud Cívica y la Falsía Antipatriótica. Mientras que Boyd repudia el partido del Hombre Funesto, Arias tiende sus redes para celebrar sus esponsales con el Crimen!

Discierna el ciudadano consciente; medite, el hombre honrado; piensen el padre de familia, el hijo, el hermano, el esposo, el novio! Respondan a su conciencia, sinceramente, sobre si conviene o nó al país que suba a la Presidencia de la República, Francisco Arias, solidario de Rodolfo Chiari, el Hombre Funesto que sembró la deshonra en los hogares y que supo sacar de su empleo a los imprudentes que "interrumpían su laboriosa digestión de honras." Se trata de dos casos clínicos. Pretenden, en complicidad, más será en vano, asestarle un golpe mortal a la República.

**Pedro Aldrete**

Avenida Central No. 43.

Apartado 698 — Teléfono 884

## La estafa como Instrumento de Política

Una sensación de asombro y de dolor es la que nos produce la revelación de hechos que comprueba la carta dirigida al Dr. Harmodio Arias por don Belisario Porras Jr., que aparece publicada en la edición de hoy, 16 de marzo, de "El Panamá-América." Ella comprueba que la estafa ha entrado en el terreno de la política, llevada a esa práctica por los cabezas de los partidos reaccionarios contra el movimiento salvador del 2 de enero de 1931.

El Dr. Augusto S. Boyd, caballero distinguido, heredero de un apellido histórico en los faustos de nuestra historia republicana, alma pura y desinteresada, fué aclamado por la agilidad maquiélica de cierto sector chiarista en contubernio delincuente con otro sector panchista. Se le midió en su candidez de alma pura, se sondeó su cordura, se escrutó la simpatía que pudiera despertar su nombre y su carácter de hombre servicial y dado a la amistad y de científico en una de las ramas de la ciencia aplicada que pone en más simpático contacto al individuo con el resto de sus semejantes, y hallándolo a propósito, se le tomó como vestidura blanca para amortajar con ella el cadáver en descomposición del chiarismo en velorio.

Esto era lo que aparecía de relieve ante el público; pero lo que hervía en el fondo de aquella pudrición cadavérica, lo que sólo advertían los observadores perspicaces, era que si al Dr. Boyd se le había analizado en todas sus prendas morales como propio para atraparlo y detener en parte el proceso de desintegración de ese partido, la intención in-pectore, primordial en la escogencia, y la labor consecuente a ella, se encaminaba a hacerse de una buena parte de la fortuna del Dr. Boyd para dedicarla hasta cierta cantidad, a la campaña política y a atender con lo restante a las necesidades personales de algunos individuos de la agrupación; pero en aguarda del día señalado en las reservas mentales de ciertos cabecillas para virar grupas, cuando le dirían al Dr. Boyd que mejor estaba en su casa y ante la mesa de cirugía, quedándose ellos bien provistos y

nutridos con lo q' adquirieran con los caudales del Dr. Boyd para ofrecérselo a otro candidato, que por ahora puede ser Francisco Arias Paredes, pero que en definitiva será el mismísimo RODOLFO CHIARI, **fraguador de este plan.**

Tal cosa quiere decir que al Dr. Boyd se le engañó haciéndole entender que sería el candidato definitivo y ayudado por todos los elementos de que pudiera disponer el chiarismo, a efecto de estafarle el dinero que se emplearía en parte en campaña política, y una vez obtenidas las cédulas que se pudieran conseguir con esos fondos y que tiene el chiarismo acaparadas, desplazarlo presentando la figura de proscenio del verdadero candidato del chiarismo, que lo es, como dejamos dicho, el expresado señor Chiari.

El Dr. Boyd ha advertido la trama demasiado temprano para lo que esperaba el chiarismo, y de allí que el maquiavelismo se encamina ahora a acentuar en el temperamento imaginativo y ambicioso de Francisco Arias, la convicción de que él será el candidato del partido chiarista, contra el cual y desde días después del 2 de enero comenzaron las carantoñas que han mantenido a este señor en incapacidad de darse cuenta de las realidades, viviendo una vida de espejismos que lo han conducido a desaciertos políticos y despilfarros económicos. El señor Arias Paredes será la víctima del nuevo engaño, estafado en la misma forma que se pretendió hacer con don Octavio Méndez Pereira, que se ha practicado contra el Dr. Augusto S. Boyd y que se viene poniendo en juego contra don Pácho.

La estafa contra éste es mayor, porque envuelve la estafa de la credulidad, de la honradez de propósito y del temperamento de ecuanimidad de su Excelencia el Presidente de la República; puesto que se ha llegado a un discernimiento de que al Dr. Alfaro puede engañársele haciéndole pensar que Arias Paredes en las condiciones apuntadas continúa perteneciendo al partido revolucio-

(Pasa a la pág. 7)

Fumen los afamados cigarrillos

**La Legitimidad**

Llegan frescos todas las semanas.

De venta en todos los establecimientos del ramo.

Agente: JOSE PADROS  
Avenida Sur 17 - Entre Calle  
10 y 11. Teléfono 48

**10**

Centavos  
oro el  
paquete

(Viene de la pág. 1a.)

que constituye lo más numeroso y lo mejor de la República, y que no hay fuerza que lo alcance a vencer.

Esa demostración ha sido tan clara, los resultados de la cedula que se efectúa en toda la República han venido siendo día por día tan evidentes, que los dos bandos adversos, el chiarismo y el panchismo, se han sentido decepcionados y convencidos de su impotencia, han celebrado en sus respectivos Directorios reuniones, de todos conocidas, en que han confesado implícitamente su fracaso, y con uno u otro pretexto, han entrado luego en un franco proceso de desintegración.

El panchismo, confiado antes en sus fuerzas imaginarias, y el chiarismo, convencido antes de un triunfo completamente ilusorio, no tienen ya hoy nada de la cohesión indispensable en las agrupaciones políticas militantes; y por eso puedo decir, con la satisfacción propia del abanderado que contempla como marchan sus huestes a la victoria, que el Partido Liberal Doctrinario, que me honró escogiéndome como candidato a la Presidencia de la República, se encuentra prácticamente sin contendor en el campo eleccionario.

Pero no creáis, compatriotas, que junto con el orgullo legítimo que produce esa superioridad ampliamente demostrada, nace en mí la torpe vanidad, o despiertan sentimientos mezquinos que entrañen principios de injusticia o impulsos de ensañamiento contra los que han sido nuestros adversarios. Cuando nuestra victoria se confirme el primer domingo de Junio; cuando nuestro Partido se encargue del Gobierno el primero de Octubre, la primera pauta que me daré a mí mismo, y que impondré forzosamente a todos mis colaboradores, será la de la más absoluta garantía para todos los ciudadanos, la del más alto espíritu de justicia, la de que los Gobiernos no han de ser nunca instrumentos de venganzas, ni un medio de lucros y favoritismos, sino una fuerza dirigida exclusivamente al bienestar de la Patria.

Compatriotas todos: os aseguro, con la plena conciencia de mi palabra empeñada, que el triunfo del Partido Liberal Doctrinario es el triunfo de la República.

HARMODIO ARIAS.

Panamá, Marzo 15 de 1932.

# Banco Nacional de Panamá

FUNDADO EN 1904

Depositario Oficial de la República y Miembro de la American Bankers Association

ESTE BANCO SE ESPECIALIZA EN OPERACIONES DE

PRESTAMOS CON GARANTIA HIPOTECARIA

Y DE DESCUENTO

Cuenta con Departamento de Cobranzas Perfectamente Organizado y con Agencias en todas las Provincias, para servir con prontitud cualquier orden.

RECIBE DEPOSITOS EN CUENTA CORRIENTE

A PLAZO FIJO Y EN AHORRO, RECONOCIENDO UN BUEN

TIPO DE INTERES

Direcciones:

Por Telégrafo

"BANCONAL"

Por Correo: Apartado 789

ENRIQUE LINARES

Gerente

Claves en uso:

A. B. C. 5a. y 6a. Edición

Bentley, Lieber y Peterson

PANAMA

(Viene de la Pág. 2)

nario y cobijarse por este conducto dentro del concepto que el Dr. Alfaro tiene del honor del país, de sus derechos al progreso y del anhelo demostrado de hacer de la cosa pública un modelo de honradez, de justicia y de perspicacia e intenciones para pensar y ejecutar el bien.

Es el Dr. Alfaro quien debe decidir si él es materia estafable en esta forma. Nosotros adelantamos nuestra protesta contra esas podridas intenciones que divisamos y que se quieren llevar a efecto contra de uno de los símbolos más puros que tiene el movimiento revolucionario, como lo es el Dr. Ricardo J. Alfaro. En cuanto al señor Francisco Arias Paredes, nos interesa sólo como humanos, como panameños y como padres de familia que somos la generalidad de los miembros de Acción Comunal, que él no se arruine, porque la ruina en los hombres que nacieron ricos conducen al suicidio que causa el abandono de la esposa y de los hijos, el llanto y la amargura de ellos y la falta de protección, y que, al propio tiempo, no se preste a servir a la causa que conduce a la república al estado de postración fiscal en que se halla, de desconcierto en la propia posesión de su personalidad como Estado y como Nación, nulifican-

do así los efectos de la revolución del 2 de enero. Porque el señor Francisco Arias debe meditar sobre lo que ha venido ocurriendo, convencerse de esta verdad, que Acción Comunal le predijo al Dr. Boyd por aprecio y respeto a él y a la memoria de su padre, y es la de que tampoco el señor Arias Paredes es el candidato que está en el corazón y en el propósito del chiarismo, sino el propio don Rodolfo Chiari, como lo tenemos indicado, y que todas las mieles que se gastan con cualquier otra figura de proscenio, sólo persigue la finalidad de proveerse del dinero de que carece y conseguir algunos adherentes a efecto de prepararse a dar el golpe certero que medita y ha calculado y resuelto para la hora oportuna y última. El es muy dueño de creer o no en nuestro presagio, nosotros no pretendemos conquistarnos al señor Arias y sólo apuntamos estas cosas, porque sentimos la obligación de prevenir todos los males que amenazan al país y a la revolución. El tiempo dirá si estamos o no en lo cierto, pero por lo pronto nos es permitido interrogar al pasado, si es posible que el chiarismo piense definitivamente en quien le irrogó ayer los dictérios y los insultos más grandes en reportajes, conferencias y discursos que se daban ya como Secretario de Gobierno o de Relaciones Exteriores o bien como candidato en gira por el interior de la República; a quien en un pasado más remoto se utilizó con fines vergonzosos contra el Dr. Belisario Porras para entregarlo luego al desprecio de sus aspiraciones presidenciales en la campaña de 1928, y de quien, por último, se duda hasta el exceso y se hace objeto de burlas.

EL DR. BOYD HA SIDO TRAI-CIONADO POR CHIARI Y FRANCISCO ARIAS P., DICE

Marzo 15 de 1932

Señor doctor don Harmodio Arias, Ciudad.

Mi estimado amigo

Hasta ayer fui partidario del doctor Augusto S. Boyd, por motivos de familia que usted y toda persona sensata sabrá explicarse.

Ahora que el doctor Boyd ha sido traicionado por Rodolfo Chiari en asocio de Francisco Arias Paredes, es imposible que observe yo una actitud que aparentemente signifique indiferencia a la nueva situación política y por eso vengo a manifestarle mi adhesión resuelta y franca a su candidatura que ya mi padre tuvo a bien recomendar a sus amigos. Quiero a la vez expresarle que para nada me ha sorprendido esta nueva traición de Chiari, porque ya él había hecho víctima a mi padre de sus maquiavelismos.

Mi padre tuvo la visión clara de estos hechos, pues recuerdo bien que un día y antes de partir para Europa le dijo al doctor Boyd en presencia de mi hermano Demetrio: "Rodolfo te trai-

cionará y ojalá pienses muy bien en el peligro y la gravedad que entraña una candidatura presidencial en estas circunstancias." Pero el doctor Boyd alma demasiado blanca y noble fue engañado vilmente por el "Al Capone" panameño.

Creo firmemente, que la bondad de las causas está por encima de la maldad de los hombres y que el pueblo panameño que tiene la intuición de sus intereses, sabrá todo ponerse de su lado, al darse cuenta de que no es posible vivir de traiciones, de explotaciones y de maquiavelismos que se disfrasan con el manto de los intereses liberales.

Yo estoy por encima de todas las falsas disciplinas y estoy con mi padre que es tanto como decir que estoy con usted y por lo tanto, excito a todos los amigos porristas a que revivan el recuerdo de la traición inaudita de que fue objeto y los exhorto a que con la firmeza que siempre les ha distinguido cierren filas y redoblen sus esfuerzos del lado del Partido Liberal Doctrinario.

Soy su viejo amigo y seguro servidor,

**Belisario Porras Jr.**

## EL MERITO DE . . . . .

(Viene de la Pág. 5)

traslado del estado moral que le es propio, acusándonos de lo que ellos meditan y se proponen, por ese otro fenómeno que el pueblo traduce en el adagio de que "todo ladrón juzga por su condición".

Porque no hemos sido nosotros contra el señor Francisco Arias y su candidatura y sí el panchismo apasionado, quien destrozó las líneas del telégrafo mientras el Dr. Harmodio Arias hacía gira política en favor de su candidatura por la provincia chiricana; no fuimos nosotros y sí el mismo panchismo sin compasión quien se dió a la tarea de sembrar de tachuelas, precipicios y obstáculos el camino en la misma provincia indicada que debían recorrer los automóviles del candidato Dr. Arias y su comitiva en el desarrollo de esa gira; no hemos sido nosotros y sí el propio don Pancho Arias quien fraguó contra miembros de Acción Comunal los proyectos de una sublevación embustera para encarcelar y coaccionar a un capitán de policía que no se plegaba a servir de instrumento de la candidatura de este señor Arias para extorsionar; no son miembros de Acción Comunal y sí unidades del panchismo las personas que ocupan puestos en la administración de algunas provincias y distritos, que olvidan la norma de la ecuanimidad en el

ejercicio de sus funciones, para encauzar, con atropellos y vejámenes a la ciudadanía, la indicada candidatura del señor Arias Paredes; no somos nosotros y sí el panchismo quien ha usado como medio de propaganda el dinero para comprar la voluntad del electorado y de la mentira en la propaganda para engañarlo; no hemos sido nosotros y sí el panchismo y su jefe quienes han entrado en tratativa sigilosa con los malos elementos de que dispone el chiarismo, y si de asesinato se trata, no fuimos tampoco nosotros y sí varios sujetos afiliados a la causa de don Pancho Arias quienes a balazos disolvieron la Corporación Municipal de Colón mientras sesionaba, y a mansalva acribillaron a balazos al Presidente de Acción Comunal.

Siguiendo este orden de ideas, tenemos el derecho de afirmar con la comprobación que los hechos ocurridos suministran, que tampoco partió de nuestra institución la agresividad periodística contra el señor Francisco Arias. Este ocupaba la Secretaría de Gobierno; informes diversos debidamente acreditados hasta en sus detalles, nos daban la sensación de que dicho señor utilizaba, bajo secreto, su posición oficial para insinuarse como candidato a la Presidencia de la República, y Acción Comunal, leal en sus procedimientos, invitó al señor Arias Paredes a varias conferencias, que se celebraron con el propósito de aclarar esa situación, discutirla amigablemente con él y llegar a conclusiones convenientes para el desarrollo de la ideología revolucionaria y para los propósitos que en materia de candidatura se había tenido en Acción Comunal desde el comienzo de los planes revolucionarios. El señor Arias Paredes pudo abrir su corazón allí, habernos dicho algo que sirviera de base a una discusión leal y afectuosa; pero cuando teníamos bajo el tapete de nuestra mesa de la Dirección de Acción Comunal, la prueba de sus combinaciones políticas, este señor se abroqueló en una rotunda negativa de que laborara en aquel sentido, garantizándonos que toda su labor se dirigía a darle forma a los postulados de la revolución, haciendo intervenir su palabra de honor para asegurarnos que si él llegaba a abrigar en el futuro aspiraciones a la Presidencia de la República, tendría la suficiente caballerosidad para renunciar antes la Secretaría que desempeñaba. Con esta diferencia de posición, toda inteligencia con el señor Arias Paredes y hasta todo principio de estudio de la situación existente era imposible; pero el tiempo ha dicho

## LABOR INUTIL

Inútil ha sido hasta ahora la campaña incesante y malévolamente de chiaristas y panchistas de echar sobre nosotros toda clase de desprestigio y de odio.

El "Diario de Panamá", en extra especial del 15 del actual, sin recordar esta vez la Jornada Gloriosa cuyos merecimientos hace suyos, nos imputa a nosotros y sólo a nosotros las detenciones que siguieron como consecuencia lógica de aquel estado de cosas. Como es de hidalgos asumir la responsabilidad propia y la de aquellos que habiéndola compartido la rehuyen, nosotros asumimos toda la responsabilidad de dichas detenciones a fin de que resulten limpios de todo cargo el auto-Candidato del llamado Partido Renovador, Francisco Arias, y el Presidente de dicho Partido, Dr. J. J. Vallarino, quienes, no obstante su condición de conuñados y sin que esto les pareciera nepotismo, desempeñaron las Carteras de Gobierno y Justicia y de Relaciones Exteriores en los días que siguieron al golpe de estado, durante los cuales se llevaron a cabo y se mantuvieron las detenciones que censura el periódico pagado por los citados ex-Secretarios y conuñados.

en contra de las negativas de él y en contra del empeño de su palabra, que sí maniobraba en la sombra para hacer de su nombre una candidatura del Estado, contrariando los principios de la revolución; que se insinuó como candidato de las simpatías del Presidente de la República en conversaciones y discursos varios, y que la candidatura le fué ofrecida y la aceptó siendo Secretario de Gobierno y jamás habría renunciado esa Cartera, si no hubiera mediado la conducta abnegada de nuestra institución para hacer una realidad el postulado en referencia.

Esto nos conduce a anticipar, mientras aparece artículo preparado para otra sección de nuestra hoja, que nos vemos en la necesidad de posponer, que el señor Francisco Arias y el grupo que lo apoya, no pueden encarnar la ideología revolucionaria ni antes ni después de la renuncia que acaba de hacer el Dr. Augusto S. Boyd de su candidatura por el Partido Liberal Nacional. Quien piense lo contrario se equivoca o quiere equivocar a los demás. Porque por los hechos que dejamos detallados aquí, no es difícil descubrir que nada hay más contrario a esa ideología, en cuanto ella significa impulso constructivo y cívico, opuesto a las prácticas que dieron al traste con la administración Arosemena, que el temperamento, la conducta y las intenciones reveladas por aquellos mismos hechos y que, como hemos dicho ya, es la razón congénita de la candidatura personalista de don Francisco Arias y de la existencia del partido minúsculo en que se apoya. Pues, en verdad, Francisco Arias como can-

didato sólo significa en el tablero de los acontecimientos del 2 de enero a esta parte, la reacción que se infiltró sigilosa en las venas de nuestra revolución y ha llevado el tóxico en su organismo.

Para terminar resumiendo lo que aquí tenemos dicho, recordamos a la ciudadanía que el panchismo se dedicó a fraguar inventivas de planes terroríficos que imputaba a Acción Comunal, mientras que ese panchismo se entregaba a los excesos de impiedad en contra de nuestra institución como dejamos indicado; planes aquellos que nunca cristalizaron en un solo acto ejecutado por Acción Comunal, y de los cuales no se volvió a oír mención alguna desde que el señor Arias Paredes dejó la Secretaría de Gobierno. Hoy reaparece, cuando el panchismo se entrega a ejercicios militares y a las otras cosas que hemos detallado, todo lo cual permite entrar en los presagios de si lo que publica hace poco el órgano del panchismo, de que asesinaría a varios miembros del Partido Doctrinario, si Arias Paredes muriera en una tragedia, no será más bien que una prevención, como se titula, una notificación de propósitos, para cuya justificación por adelantado se ocurre al antiguo expediente de la inventiva sin fundamento?



Fundado en 1868

## MANIFIESTO

"NI CON LA LINTERNA DE DIOGENES HUBIERA ENCONTRADO LA PUBLICA UN HOMBRE DE LA TALLA MORAL E INTELECTUAL DEL DOCTOR HARMODIO ARIAS; QUIEN CON SU ACTUACION EN ESTE CONFLICTO, DEMOSTRO SU SER EL UNICO CAPAZ DE DEVOLVERLE LA PAZ AL PAIS DE GARANTIZARSELA DEFINITIVAMENTE."

FRANCISCO ARIAS PAREDES

Declaración de 4 de Enero de 1931, hecha ante los miembros de la Comisión de Investigación Nacional, en el Templo.)

## La Joyería de J. A. González

tiene el honor de participar a su selecta clientela que ha trasladado su joyería a la Avenida Central No. 20 en donde atenderá con prontitud y esmero toda orden que se le imparta.